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在年初，大家都预料到2022年的卡车市场会很难，但没有想到会这么难。对市场信
心的打击，可能比持续下滑的销量更可怕。从2020年火爆至极到如今的深陷困局，
只经历了一年多的时间，暴涨暴跌背后的原因是什么？市场何时将出现拐点？突围
的方向又在哪里？

2022年将注定成为国内卡车行业发展史上一个特殊的年份。虽然距离年底还有2个
多月，但按照目前走势，市场基本不会有大的转机，能平稳收官已是最好的结果。
很多人可能都没想到，当初看似最困难的2020年却成为了市场顶峰，而看似没有实
质性利空的2022年却一路跌入谷底。本是传统制造业的卡车行业，在近两年却走出
了一波暴涨暴跌的股市行情，这本身就很说明问题。

这是因为，作为供需双方的卡车和运输行业最近几年都出现了市场过热，这必然会
导致暴涨之后的暴跌
。不论是供给端还是需求端，缺乏有效的宏观调控
，过度市场化，造成了今天以价格战为主导的无序竞争局面。要走出当下的市场困
局，一是要消化之前暴涨造成的市场过剩，二是要等待整个经济面的向好。至于市
场还要多长时间走出底部，首先要等到过剩运力和市场库存得到基本消化，还要看
疫情的控制情况。但对于卡车这种典型的制造业来说，最好不要出现太强的刺激性
政策，保持平稳增长才是一个健康的市场。
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而对于各家卡车企业而言，除了要千方百计应对市场下滑带来的不利影响，更重要
的一件事是如
何做好战略选择。包括产品
线布局如何调整？传统车和新能源车
怎么兼顾？哪一个问题解决不好，哪一个方向判断失误，在后面的竞争中就可能处
于被动，甚至掉队。

目前，产品高端化已成行业共识，但从今年开始，自主品牌高端产品的战略定位可
能需要调整或重新思考。因为，在进口卡车国产化之后，直接冲击的就是50万元售
价区间的自主品牌卡车。在配置水平相近的情况下，如果没有明显的价格优势，很
难靠“民族品牌”这种感情
牌来获得更多用户的支持。跑车毕竟是门生意，肯定是谁的性价比高就会选择谁。

应对竞争的首要方式是提升自身技术实力，但从现实角度来说，我们和欧洲品牌在
发动机、变速箱、车桥
、车身等方面的整体技术差距不是几个月就能赶上，这是由工业基础决定。就好比
中国足球和欧洲足球，目前已经分到一个小组，在开赛之前再去练传接球这些基本
功已经没有意义，必须要把重点放到战术布置上，这样才可能少输或者不输。

那么，中国卡车最核心的竞争优势是什么？性价比。这么多年来，自主品牌之所以
能够捍卫中国卡车市场，靠的就是这个优势。但近些年很多人似乎已经忘记了这个
优势，甚至出现了一种盲目追求高端导致定价过高的趋势，而很多靠高配置堆砌起
来的所谓高端
卡车，并不具备真正的竞争
优势。所以，在高端产品的竞争策略
方面，建议自主品牌先找准定位，打好防守反击。因为和进口品牌相比，自主品牌
最大的优势就是主场优势，最了解国内用户和使用环境，有着深厚的用户基础和数
据积累。只要能利用好主场优势，精准满足用户的个性化需求，再具备高性价比，
就不会处于下风。

除了外患，传统卡车企业更有内忧。新能源卡车已经不是可做可不做，而是必须要
做、还要做
好的业务。数据显示，
9月国内新能源商用车销量3.3万辆，同比增长95.9%，渗透率
首次达到11.8%，这也预示着新能源和传统能源商用车的力量对比开始出现倾斜。
在这种情况下，对于传统卡车企业来说，面临的难题是如何兼顾和平衡好传统车与
新能源车两者的关系。前者是挣钱的业务，维系着企业当下的生存发展，而后者是
花钱的业务，是企业未来的希望。从目前的情况来看，在向新能源转型过程中，受
制于现有业务布局，头部卡车企业转型的速度并不快，反倒是一些销量不大的企业
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转型非常快。

之所以如此，是因为头部企业在转型过程中面临着节奏的把握和路线的选择问题，
转得快了慢了都会有风险，面对五花八门的技术路线，只能是先摸着石头过河。而
尾部企业船小好调头，没有历史负担，可以迅速切换到新的赛道。但对于一些小企
业来说，新能源卡车也并非蓝海市场，不是换个赛道就能马上解决企业的所有问题
。

从市场走
势来看，预计203
0年将会成为传统卡车和新能源卡车
的分水岭，轻卡
市场可能会提前到2025年。对于所有卡车企业来说，既要设法熬过当下最艰难的时
刻，还要做好进入新赛道的准备。

该如何向新能源转型呢？首先，必须要掌控新能源卡车的核心技术，没有核心技术
的企业不论在哪个赛道都只能是跟跑者；第二，重构商业模式，新能源卡车自身的
特点要求，车企必须要进行商业模式创新才能找到生存空间；第三，也是最核心的
一点，要推动全价值链体系的理念转变，从造车到卖车，从用车到修车，每一个环
节都必须认识到向新能源卡车转型是一次彻底的变革。

中国卡车的未来之路仍然充满了很多不确定性，但无论如何，中国卡车市场全球第
一的基本盘不会变，中国卡车行业长期向好的趋势不会变。
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